

參議院經濟安定・通商產業・建設連合委員會會議錄第八号

昭和二十七年五月二十六日(月曜日)午後二時十八分開会

出席者は左の通り。

經濟安定委員

委員長 理事 委員
佐々木良作君
祐一君

政府委員	國務大臣	大藏大臣	池田 勇人君
	通商產業大臣	高橋龍太郎君	
	建設大臣	野田 卽一君	
國務大臣	周東	英雄君	

公益事業委員會

理事

委員

事務局側

常任委員會專門員

會專門員
常任委員

會專門

説明員

事務官定經濟

本日の会議に付した事件

秀
真

建設委員
理事

委員外議員		衆議院議員	國務大臣
佐々木良作君	赤木中	池田勇人君	大蔵大臣
祐一君	正雄君	高橋龍太郎君	通商産業大臣
須藤五郎君	一君	建設大臣	野田卯一君
愛知揆一君	久義君	公益事業委員会委員	松永安左エ門君
奥むめお君	榮一君	法務府法制意見第三局長	周東英雄君
重宗栗山	松本英三君	通商産業省通商貿易局長	西村健次郎君
雄三君	良夫君	久次君	徳永久次君
昇君	正雄君	仁君	桑野仁君
米治君	清雄君	菊池瑞三君	渡邊一郎君
正雄君	隆男君	武井篤君	会專門員
清君	清一君	篤君	常任委員
清雄君	説明員	菊池瑞三君	会專門員
佐々木義武君	経済安定事務官	常任委員	常任委員
○電源開発促進法案(衆議院提出)	本日の会議に付した事件	○委員長(佐々木良作君)	それでは電源開発促進法案につきましての連合委員会、実質的には第十四回目になると
貞治君	前田三輪	思いますが、経済安定と通商産業と建設の連合委員会を開会いたします。	前回に引きまして質疑を続行いたします。
定義君	松浦		

○栗山良夫君 私この際通産大臣に
二、三御所信を伺いたいと思います。
勿論電源開発の問題に関してもあります
が、特に通商産業省としましては、
我国の産業政策を指導せられる立場に
ありまするので、この案を起草せられ
た、実質的に起草せられた経済安定本
部とはよくお打合せの結果であろうと
は思いますが、二、三私は通産行政の
立場からお伺いいたしたい点が一つあ
るのです。

たして参ります場合には、やはり各種産業に亘つて國の方針に則つて、あらかじめ發展をして行かなければならんのではあります、通商産業大臣としてそういうような一種の計画經濟であります、電源開発のために國の資金を傾斜投資いたしまして、そうして資金の足りない分は融資規制を以て抑えて行くというような政策が好ましいとお考えにならぬかどうか、その点を先ずお伺いしたい。

なりますから、今ここではつきりとその態度を決定しなければならん。そういう時期に私はあると思う。従つて今日わざ／＼高橋大臣の御来席を得て、通商産業政策の最高推進機関におられる大臣の所見を私は伺いたい、こういう工合に考えたわけですが、問題はすでにその段階に来てゐる。矢は弦を離されようとしている。それを放つか放さないか、その考え方をあなたに伺つておるわけであります。

その第一点は、過日当委員会において木村禧八郎君が大蔵大臣に対しても質問をせられたのであります。その質問の要旨は、この開発促進法の中にある特殊会社といふのは、外資導入を前提として最初構想を立てられたものである。然るに外資導入が見込薄になつた今日においてどうするつもりかという質問に、大蔵大臣は、入るのは好ましいけれども、外資が入らなくてもこれを强行したい。然らばその資金をどうするかといふ話に移りました場合に、勿論赤字公債等を發行して財政の均衡を破つて行うといふようなことは、これは嚴重に避けて、そうして重點的に電源開発に投資をする、こういうことが言われたのであります。その場合、その投資のやり方について質疑応答が交されたのであります。そこで我々としましては、大蔵大臣は、一般産業の融資規制を以てこれに充てることも又辞さない。非常に強い考え方方が表明をせられたのであります。そこで我々としましては、我が國の長期に亘る産業の發展指導をい

○國務大臣(高橋龍太郎君) お答えをいたしますが、現在の情勢では、御承知のように電力が非常に不足しておりますので、電源開発ということは私は非常に重要な問題だと思うのであります。第一の資金の問題ですが、電源開発の重要性に鑑みて、電源開発の資金というものは、非常に重要視することは当然のことですが、只今のお言葉の通り、ほかの産業も無論必要なわけで、並行して進まなければいけないので、それはその場合に問題が起りましたときに、その重要性如何を考えときめなければいけない私は考えております。

○栗山良夫君 問題が起きたときに、その重要性を考えなければならん問題であると言われましたけれども、現実にそう考えなければならん時期が来てゐるわけです。今がそうです。これは電源開発は長期の資金投資でありますから、一旦着手をした以上は途中でやめるわけに行かない。若しやめれば非常に大きな損失を国家に与えることに

○國務大臣（高橋是太郎君）　只今少し
私は誤解しておりましたが、現在のと
ころでの電源開発会社ができまし
て、先ず一千億ばかりの政府資金をこ
れに注ぎ込むことになつております。
その程度は無論必要だと思います。私
の申しましたのは、将来それ以上の資
金の問題の時分には、その産業との重
要性を考えきめなければいけないと
いう意味であつたのであります。

長期に亘ることだけは御理解願つておるのであります。而もその長期に亘る場合の全部の資金の枠というのも大体私はおわかりになつてゐると思います。そういう第一期、第二期計画全体を含めての一つの電源開発の構造全体についての資金指置の問題、並びにそれから導き出されて来るところの我が国の産業政策の行くべき方向について、どううう工合にお考えになるか、こういうことを申上げておるのであります。私は今年、来年のことは大体わかつておるのでありますから、そういうことではなくて一つの産業政策の方針について伺つておるわけであります。

十九、三十、三十一、三十二年度、そういうふるな工合にだん／＼とこの所要資金が積えて行く。殖えて行くことによつて、外資が入らないといふような場合には、一般産業の融資規制を以てしても電源開発の資金だけは賄うのである、こういうことを大蔵大臣から強く言われておるので、そういうことをした場合に、通商産業大臣として、それに応えて、あなたは一般産業の頭打ちをするような問題等についても御賛成でござりますか、こういうことをお尋ねしているわけであります。

では困る。又そういうことをすれば電力の需用量も減るであろう、こういうことをおつしやつたのですからその点で了承して置きます。これからその次に私は第二の問題として産業立地の問題を伺いたいと思います。それは私はこの委員会でも終始力説をしておりましたことは、我が国の産業の開拓といふものは特定の地区に偏在をしてはいけない。僅か四つの島に人口は溢れるほどに密度を増しながら各地において増加をしておるわけであります。各地区にそれ／＼の水力電源開発を早くやりまして、特に関西以西はその影響は、過去の我が国の電源開発の方針が誤まつておつたと言えば言えるのであります。が、手薄でありますから、そういう所を早くまつ先にやらなくちやいからじやないか。中部の天竜あたりで民間会社が明日でも仕事ができると言つておるのに、どうしてもこれをとつてやらなければならぬ、そう言われるのであります。が、そういう無駄なことをしないで、そういうものについてはあらゆる調査能力、工事能力を挙げて関西以西の水力電源の開発に直ちに着手する、そういう構想でなくちやならんのじやないかと言つておるのでですが、まだ提案者並びに政府当局の理解を得ていないのであります。そこで私は大臣に伺いたいのは、将来我が国のことの産業の発展の度合は、私が今申上げたように全国どこでも産業を興すような方針で行かれるのか。或いは水力電源地帯に近い所に産業を興し、そして手薄な所は成るべく産業の発達を抑え、そうしてそれに電力の開発をマツチさせ、こういうようなお考えでおられましたか。どちらをおとりま

○國務大臣(高橋龍太郎君) 今電力の需給関係が、地域的に均衡が取れないという点を御指摘になつてのお尋ねと考えるのであります。それはその通りであります。これはこの配電の改善を含みまして電力の需給関係が各地方でマッチするようになっておられぬかと思います。開発すべき電源地がない所はしようがない、それは配電のほうの問題を考えなくちゃいけないであります。そういうことを勘査して見て、なほ且つ或る地方に電力が足りない地方があるかも知れない。そのときの問題をどう考えるかといふ御質問かと私は受取つたのですが、そういう場合には多少この電力のない地方の工業的な発展というものは考えて見なければいかんと私は存じます。無制限に放置すべきではないと考えるのであります。

○栗山良夫君 そういたしますと、各ブロックと申しますか、各地方別の産業の発展の状況といふものは、その地区の電力の需給状況に応じてやはり調整すべきで、野放しの産業の発展といふようなことは行なつちやいからんと、こういうお考えと理解してよろしくございますか。

○國務大臣(高橋龍太郎君) その通りであるのです。ただその解釈を、大体配電のほうで、相当全国に亘つてこの電源開発が促進すれば不足なく配電ができると私は考えますが、なお且つある区域でどうしても電力が不足すると、いわく所に電力を非常に使う工業が興るることは、これは避けなければならんと私は考えるのであります。

われに開拓するのであります。それで今までの委員会でもやはり同じことを言つて来たのであります。が、こういうような国家の財政投資をして電源開発を行うような場合には、その特殊会社によつて開拓されましたが、こういうものは、今までとかく不評を受けておる地域差の非常に高い地点、関西以西のようにこういう高い地点に重点的に開発をやるのが理屈でしようが、できないときにはこれに応じまして、そうして地域差の圧縮に努める、電気の需給の改善に努める、こういうことをこれは意識的にやらなければならん。こういうことを力説して來たのであります。が、まだその点についてはつきり私の理解するところまで行つておりますけれども、そういうような必要があるかどうか。少くとも財政投資を以て電源開発を行います場合には、今日不自然な状態で出ておるこの地域差というものを、この特殊会社が作った電気によつて補つて行く、こういうことをすべきであるとお考えになりますか。或いはそういうことでなくともよろしいとお考えになりますか。或いは自由に使つてよろしいと、こういうようにお考えになりますか、この点を一つ伺つて置きます。

Digitized by srujanika@gmail.com

出貿易の立場から言えれば、重工業も軽工業も区別はないのですが、ただ軽工業のほうはおのずから輸出市場の関係から言つて限度があると思います。或いは我が國の現在までの輸出の一一番大きな役割を務めておる織維品のことときは、今より非常に伸びて行くことは困難であろうかというのが、世界的な織維工業の情勢だと私は考えておるのあります。そう考えますといふと、この軽工業よりも重工業のほうがまだ輸出の可能性が残されておるようになります。従つて重工業の面を非常に考えて行くべきだというのが私の私見であります。

賃金等もこれに織込んで、そうして輸出をするというような形でなければなりません」と思ふわけあります。纖維にいたしましても、或いは機械類にても、重工业にしてもかまいませんけれども、成るべくこれを動力的に使いまして、そうして多くの我々日本人が将来暮しき立てて行けるように十分労賃も織込んで、そういうようなものでやめなければならんと、こう考えますが、そういう考え方からいたしますと、電気を生で輸出するような、例えばアルミニニウムとか、或いは又硫安とか、そういう一つたよな工業を更に盛んにすることが、この電力問題と考え合わせまして適当であるかどうか、これをどういう工合にお考えになつておるか伺ひたいと思います。

す。その点を私は非常に問題にしておるわけなのであります。
それから今御質問の電力を非常に使う肥料或いはアルミ、そういうものにこれから電源を開発するその貴重な電力を使うのはどう考えるかというお尋ねのように思うのですが、アルミのはうは、これも世界の生産状況が非常に変つて来まして、余り輸出は期待がでるので、昨年に比べて本年度のアルミニないと私は考えます。併し現在ぐらいいの程度は国内的に考へても需要があるのでは、昨年に比べて本年度のアルミニ業に充てる電力は大して殖やはしてはおりません。電力も、アルミの生産見込をせいやく、一割増ぐらに立てておるのであります。併し肥料の問題は、電力は食いますけれども、これは国内需要として非常に重要な品物である。少くとも国内の需要を満たすことは、これは最も必要なことであると思ふのですが、而も国内需要の肥料といふものはできるだけ安くすべきである。そのためには増産をしてコストを下げることであります。つまり国内需要以上のものを増産をして、コストを下げる行く。余つているものは海外へ輸出する。そういうことが必要だと私は考へておるのであります。

○栗山良夫君 碳安の国内消費量を十分に満たさなければならんということは私は異議ございません。異議ありますのが、当然そうしなければならぬのでありますけれども、海外への輸出をすることまでやる必要があるかどうか。電気を生で輸出するようなことをやるべきであるかどうかということなのです。安定本部の計画によりますと、三十一年には約五十万トンの碳安を輸出するような計画ができております。碳

されし電機御制貢いといへべかといあたの今えんとおらり美にりうといふ。恐らく發電所で言えば二百キロワット・アワーカーくらいになるわけでもあります。百十億キロワット・アワーカー予定は三十年度において大体百十億キロワット・アワーカーくらいになるわけでもあります。他の方面は小さく考へて、朝鮮、台灣に肥料を送り、そうして食糧を得る、こういうふうな問題はやはり考えて行かなければならんことであると私は考えております。

○栗山良夫君 その場合にですね、これはやはり食糧を得るために輸出をするというのも一つの考え方で、私は全然わからないわけではありませんけれども、やはり当然植段が問題になると思ふのです。今やはり日本の疏安は必ずしも安いわけではないのであります。更に電源開発をやつて電気の単価が上ってきた場合には、アメリカ或いはその他歐洲方面的の疏安に抑えられて輸出できないかも知れない。そういう点を私は十分考えておく必要があるのじやないか。そういう問題があればそれはやはり又別途の解決方法を講じなければならないのじやないか。経済の一般論として私は申上げているのではないかあります。三十度において大体百十億キロワット・アワーカーくらいになるわけでもあります。百十億キロワット・アワーカーといふと、恐らく發電所で言えば二百

万キロワット・アワー以上になりましょ。従つてそんな大きな発電所をそういうものに使つて、而も疏安の輸出ができないということになれば、それだけの発電計画をやつたことは少し無駄であったといふにても、逆に言えばなるわけで、従つてその辺のところはもう少しこの電源開発の絶対量をきめる基礎になるこの産業政策といふのについてのお考え方を、現状だけではなくて、将来の遠い見通しの下に立て頂く必要があるのじやないかといふことを申上げておるのであります。特に高橋大臣はアルミニニームがそう大して増産の計画はないと言われておりますけれども、これは一つ安定本部のほうで今度のこの電力計画を作られたときのアルミニニームの、いわゆる増加指數というものをお示しを願いたいと思うのであります。一番問題にしておるのは、各産業によるところの電力の消費率は、そろ大して大きな開きありません。一〇%超えておるのは僅かでありまして、桁違いに少くなつておるわけであります。従つてそういう観点から、将来必要とする電力量を策定せられる必要があるのじやないか、こういうことを申上げておるわけであります。

○國務大臣(周東英雄君) 御尤もお尋ねですけれども、私は今の肥料の問題にしても、アルミの問題にしても、将

これは三十一年度についての一つの見込と言ひますか、目標を示しておるわけで、今日の日本の状態として、何と申しましても、食糧にしても実際國內で自給できるものは九〇%、あとは殆んどやはり輸入に仰がなくてはならんという状況でありますと併しその他の生活必需品というのも大部分これでは原材料を外国から得ておるとすれば、とにかく日本としては軽工業でも或いは重工業的な生産品についても、その輸出増進ということがこれは大きさは原料は国策だと思うのです。而してそれを彼らのものをそれじや加工する方法と問題、動力源を確保しない限りは、如何に原材料を持つて來てもこれは駄目だ。工場の設備については勿論合理化をし、近代的な設備に改めることが、先ずコスト引下げの上から必要ありますけれども、併しともかく或る程度の設備は今日ある、これを動かすにつれての動力の不足と原材料の確保といふことが、私は一般の抽象論としては絶対に必要なものだとと思う。それだから、然らばあなたのお説を拝借すれば、高い電力ならばやめるかといふことは、私は電気を余計使つてしからん、けしからんといふわけじやないだろが、多過ぎるだらうという御指摘なことがあります。併しその問題とし

ことは必要だと思う。四十万五千トンを七万トン、大した殖え方であります。これは電気を余計使つてしからん、けしからんといふわけじやないだろが、多過ぎるだらうという御指摘なことがあります。成るほど日本としてはボーキサイド、その他を確保しておるわけではありません。これも又外から仰がなければならん。それをうが、少しほかくじやないか。やはり電源はいけないじやないか。やはり電源開発といふものがあり余った金でやるやらないければならんじやないか。これがなかなかやらない状態になれば、おらずに上げろ、上げろということじやこないでおるということになれば、製品の一部を売却して、そして外国の原

材料を確保するということになります。こう考えておる。ことは、私もできるだけ安くするために、それは仮設であります。高くても実際言ふと或る程度開発しなければならないものであります。併しその問題とし

○委員長(佐々木良作君) ちよつとおられて、でき得べくんば外資の導入と待ち下さい。質問の途中ですが、先ほど申上げましたように、通産大臣からいうことも一つの考え方なんであります。それは、私が得べくんば外資の導入と或る程度開発しなければならないものであります。併しその問題とし

ことは、私は外資の導入と或る程度開発しなければならないものであります。それは、私が得べくんば外資の導入と或る程度開発しなければならないものであります。併しその問題とし

○國務大臣(周東英雄君) 御尤もお尋ねですけれども、私は今の肥料の問題にしても、アルミの問題にしても、将

これは三十一年度においての一つの見込と言ひますか、目標を示しておるわけで、今日の日本の状態として、何と申しましても、食糧にしても実際國內で自給できるものは九〇%、あとは殆んどやはり輸入に仰がなくてはならんという状況でありますと併しその他の生活必需品というのも大部分これでは原材料を外国から得ておるとすれば、とにかく日本としては軽工業でも或いは重工業的な生産品についても、その輸出増進ということがこれは大きさは原料は国策だと思うのです。而してそれを彼らのものをそれじや加工する方法と問題、動力源を確保しない限りは、如何に原材料を持つて來てもこれは駄目だ。工場の設備については勿論合理化をし、近代的な設備に改めることが、先ずコスト引下げの上から必要ありますけれども、併しともかく或る程度の設備は今日ある、これを動かすにつれての動力の不足と原材料の確保といふことが、私は一般の抽象論としては絶対に必要なものだとと思う。それだから、然らばあなたのお説を拝借すれば、高い電力ならばやめるかといふことは、私は電気を余計使つてしからん、けしからんといふわけじやないだろが、多過ぎるだらうという御指摘なことがあります。併しその問題とし

ことは必要だと思う。四十万五千トンを七万トン、大した殖え方であります。これは電気を余計使つてしからん、けしからんといふわけじやないだろが、多過ぎるだらうという御指摘なことがあります。成るほど日本としてはボーキサイド、その他を確保しておるわけではありません。これも又外から仰がなければならん。それをうが、少しほかくじやないか。やはり電源はいけないじやないか。やはり電源開発といふものがあり余った金でやるやらないければならんじやないか。これがなかなかやらない状態になれば、おらずに上げろ、上げろということじやこないでおるということになれば、製品の一部を売却して、そして外国の原

材料を確保するということになります。こう考えておる。ことは、私もできるだけ安くするために、それは仮設であります。高くても実際言ふと或る程度開発しなければならないものであります。併しその問題とし

であります。できるだけ電気そのものについて安いコストで使うように電源開発をいたしたいということの一つの考え方を持つておるわけあります。

○栗山良夫君 今のお話で、それをなぜ重ねて繰返しつづけられておるかと申しますと、私の持つている資料が間違いで訂正いたしますが、私が或る資料から取つた安定本部の貿易計画によりますと、昭和三十一年度においての増加率、二十六年度との対比増加率ですが、一番多いのは化學及び油脂の二六〇%というものが一番高い。那次が機械類の一七一%、

二十六年度と

こういう工合になつておりますのでそ

ういう輸出計画のトップにそういうも

のを置くことが、私は少し電力問題と

合せ考えて少し間違ひじやないかとい

う考えを持つておるから繰返しつづけ

つておるわけです。

○國務大臣(鶴見英雄君) 細かいこと

は或いは事務局から御説明したらい

いかと思います。それはやはり化学工

業のほうに関する生産品の増強は比

較的私は早いと思います。で、機械の

ほうはまだパーセンテージを數字的に

挙げることは樂でしよう。これをやる

についてはやはり関連的な施設の増

加、或いはやはり材料の製造というこ

とに対してやはり時期的に時間がか

かる。それらを併せて一つの増加率を

考えておると私は思うのです。で、

パーセンテージの上に現われた点だけ

を御観頂きました、これは数字は少し

おかしいんじやないかという御指摘は

多少意外かと思います。で、どうして

化学製品のほうがやはり時間的に私

は早いと思う。そして機械工業と言

いますか、機械製品そのものに対する

部分品とか設備なりというものはやは

り併せて改善せられ、増設せられて行

かない限りは製品それ自体といふもの

がそう急激に増加しないというところ

に欠点があると思います。

○栗山良夫君 もう少しここは突つ込

んで私は伺いたいと思うのですが、今

日は開会の時間も遅れておるので何で

すから私は一応打切ります。

○田中一君 私は建設面から一、三質

問したいのです。第一に、通産大臣、

安本長官がいらっしゃるから御一緒には

御答弁願つて結構ですが、この計画の

二十七年度のセメントの所要量といふ

ものは百四万トンになつております。

これに対する対策を先ず総括的に伺

いたいと思います。

○國務大臣(高橋龍太郎君) そういう

ことになつておりますが、現在のセメ

ントの本年度の生産見込は七百五十万

トンであります。輸出も百万トンちよ

つと超えておるのであります。なお

御説明願いたいと思います。

○國務大臣(高橋龍太郎君) 私の答弁

は間違つておりましたから訂正いたし

ます。本年度の七百五十万トンは増産

計画を含めましたものであります。私

御説明願いたいと思います。

○國務大臣(高橋龍太郎君) 私の答弁

は間違つておりましたから訂正いたし

ます。本年度の七百五十万トンは増産

計画を含め

す。又政府はつい最近、これは参議院を通りましたが、耐火建築促進法をしております。これには二億円の補助金を出しております。少くとも民需、いわゆるセメントを使用するところの建築を抑制するとは何事かといふ気がするのであります。と言いますのは、無論今閣議決定と言いますが、何ら法律の制約なしに三人委員会とか申しまして民間建築を抑制しております。いわゆる三階以上の建築をしてはならぬ、こういうようなことを言つております。併しながら一方においては耐火建築というものをますゞしなければならないということで、統々耐火建築の計画が立つております。今お話を聞きますと大体二十六年度の民需は、建築の面におきましては百三十七万トン出でております。これを七十万トン減らすと言いますと、結局七十万トン弱、これで今政府が考えておるような日本の都市の不燃化ということができるかどうか、この点は甚だ疑問であります。又通産大臣は都市不燃化盟の会長としてそういう政策がいいかどうか、我々は鳥取の大火、それに次いで起きましたところのたくさんの大火を新聞紙を通じて始終見て知つております。併しながら我々も一面電力を起さなければならんという観点から、そうした国民が受けとるところの不幸なる災害があつてもいいとお考えになるかどうか。もう一つ、土木の面で見ましても百二十一万トン使つております。それから港湾、道路、橋梁、この面が両方で三十四万トン二十六年度使つております。これも日本は宿命的な災害国です。宿命的な災害国で、御承知のように一年に数回の災害を受けて

おられます。これもセメントが若し潤滑に地方に廻りますならば、この災害は十分防ぎ得るということは安本長官も御承知だらうと思ひます。そうした民需並びに国民生活に全く必要なものを抑制してでも、この都市の耐火ができない場合、それも半分に減じて、そうしてこの会社の急速な電源開発も結構でしようが、そこまでやろうという意図はどういうお考えか。いわゆる国民の日々の生活を犠牲にしてまでこの今の百四万トンの二十七年度においてはセメントをそこに廻さなければならん。それから二十八年度には百五十五万トンを廻すことになつております。それにしまして私が考えますのに、セメント資材に対するところの対策が全くないんじやないか。ただこの法律の計画といふものは、資材の裏付けのない計画じやないかという点を考えるのです。この点について今の民需を半分にする、七十万トンを抑制して半分にするという考え方に対しても、我々は災害又は大火に対して通産大臣と安本長官の御答弁を願いたいと思います。

る。こういう御説明を申上げたのであります。
それから私どもも耐火不燃の建築物の住宅等を殖やすことについては賛成しておるものであります。ただ先ほど申しましたのは、非常に鉄鋼なんかから余計使いまするし、いろ／＼日本の今の経済状態において他の事柄と関連しまして、余り非常に大きなビルが造られるというふうなことは、或る程度制限しておるわけであります。民家等については制限をいたしておりません。民家についてもまだ価格の問題がありますが、できればセメント・ブロック等による住宅の建築ができるようあります。民家については別に抑制する意思もなく、現にそれは抑制しておらないのです。現にそれは抑制しておらないのです。その点を御了承頂きたいと思います。

橋梁、港湾等のものにつきましては、過去の長年の増加趨勢を統計的に出しで見まして、それが全体として約八%くらいの増加に相成っておりますので、その八%くらいの増加は今後も、即ち、二十六年度から二十七年度においてもあるであろうというような推定をいたしまして数字を寄せて見たわけですが、それで見まして、全体の供給量が減えておつて、輸出はそうぞえないというようなことで、それから建築が若干減るというような点で見まして、数字が百万トンは電力に使われても大丈夫だというような数字になつたのであります。どこからどう落してというような計画はいたしておりますせん。

○田中一君 無論これはこの会社、電力開発の問題は五ヵ年計画でやつておられますから、大体生産のほうの面については何か手をお打ちですか。明年度は百五十五万トンをこれに振向けるわけですが、これが約全生産量の二〇%に当ります。この点はどうなんですか。何かセメント生産については手をお打ちになつていらつしやるのですか。

○國務大臣(池田勇人君) 只今東京、神戸間の弾丸道路のお話でありますが、お話を通り三千万円は調査費で取つております。これに二十七年度とか二十八年度に弾丸道路に着手するという考えは今のところございません。早いに越したことはない、と思いますが、実際問題としてなかなか困難であります。併し今後の交通計画その他がございますので、一応専門家に調査させておくことは必要じやないか道路をいつつけるにいたしましても、そういう調査があつてそれにマッチして行くといふ交通政策をとつて行くことが必要であろうと、こういうので調査費を出しております。調査費だけを出しましました。そのほかの物資の予算は見ておりません。次にセメントに対しましてだんだんのお話がございましたが、このセメントは御承知の通り輸出資材としても重要なものです。又国内の公私事業、特に電力につきましては、是非とも必要なものでござりますから、開発銀行の貸付につきましても、相当優利の地位におきましてセメントの融資はかなり活潑にやつておるのであります。今後におきましても国内整備の關係、又輸出の点を考えまして相当力を

入れて行くつもりであります。
○田中一君 今大蔵大臣から御説明を伺いますと、開発銀行からセメント産業に対して融資をすると、二十七年度の融資計画はどのくらいでございますか。
○國務大臣(池田勇人君) 今セメントの計画はあれしておりませんが、日本セメントには二十六年度にも相当出しております。市中銀行とタイアップしまして相当の力を入れてやつておるのをごぎります。二十七年度の数字につきましては、記憶がございませんが、今申上げましたような線で開発銀行は進んで行くことと思います。
○田中一君 相当出ししておると言いましても、私自分で、日本セメントの社長にもお目にかかり伺つておりますが、現在の設備の増設の面だけは一応借金しております。これもたしかトンについて千円くらいの金利を見込んで金を借りております。併しながらぞういたしましても八百万トン以上は到底できない。いわゆるこの工場の新設をしなければ到底セメントの増産は不可能だということは恐らく大蔵大臣も御承知と思います。大体月産一万吨の工場を作りますに、私の計算したところによりますと、約二十億円かかるのです。これも月産一万吨と言いましても、いろいろ故障がありますので、先ずまあ年年に十万トン出ればいいほうじやないか、こう考えておりますが、この二十八年度の計画を見まして、一体どのくらいのセメント産業に融資をするか、今申上げましたような数字か言いまして大まかはつかめると思うんですが、安本では幾らの生産計画を立て、大蔵省はそれに対し幾らの融

資をするか、或いは開発銀行からでも幾らの融資をするおつもりか。その点についてお見通しがあれば御説明願いたいと思います。

○國務大臣(池田勇人君) 一萬トンの新設につきましては、お話をのように十五、六億乃至十七、八億円と聞いておられます。併し既設のセメント工場に増設いたします場合は七、八億円でありますと聞いております。併し何分にもの電力に対しまして政府が優先的に金を出すということになりますれば、それに必要な資材も同じような恰好を取らなければならんことは誰が考えても当然のことですござります。而して今のお輪出の問題百三、四十万トン、百三十万トンと言つておられましたが、これはやはり増産と見合ひながら輪出のはうについても或る程度考えなければならんと思いまして、私はセメントがないから電力開発ができるないといふうなことはさせないつもりでるのであります。

○田中一君 させなければセメント産業のためにどのくらいの融資をするか。或いは会社ができ上ればセメント産業にどのくらいその面に融資をするか。これは御承知のように工場があつたからといって生産されるものではない。今のお話を十五、六億か或いは十七、八億とおつしやるものその通りです。それは結局月産一万トンと申しますが、事実一万トンは年間を通じてはできません、この工場では……。それから今日のセメントの山はもう増産をやる余地はないのです。もう新設をする以外にはセメントの生産は不可能です。今新らしく、先ほども申上げましたように三月や四月ができるもので

はありません。併しこの計画をやつて、民需を全然圧迫しないとか、或いはほかの重要なものを圧迫しないで融通できるというお話をですが、現在どのくらいのものをセメント産業に廻しておるか。又今年ばかりでなく来年度、二十八年度においてもどういう増産法をとられるか。もう一遍くどいですが、数字をお示し願つて、数字と生産量とをお示し願つて御説明願いたい。
○政府委員(鶴次久次君) 先ほど大臣からお答えがございましたように、セメント工場増設に関連いたしましては、従来より相当好意的に配慮を願つておるわけがあります。参考までにこれまでどういうものをやつたか、今後どうということになりつつあるかということを、現状を中心にお話申上げて貰いたいと思いますが、そのセメントの増産に関連いたしまして、規模そのものを殖やす計画と、それから実質的にセメントの生産力を殖やすために自家発の整備といふ面と二つの面があるわけでありますが、昨年度におきまして、自家発の整備を中心といたしまして、四工場が開銀の対象として融資を受けることとに成っております。それから更に新増設の関係は、昨年度としましては北海道で増設を着手いたしました日本セメントの上工場の分が開銀の対象として現に工事が行われておるわけあります。それから本年度の分につきましては、実のところ計画が具体的になりません。下北セメント、常陸セメント、野沢石緑の三工場を通産省といた

審査の段階に入つておるというふうに申入れいたしておるわけであります。そのうちすでに二工場は開銀でも役員会によりましてつきましては、先ほど来お話をございましたように、明年度の需要の増加といふことを考えますると、只今私どもが開銀に送り込んでおります三社三工場の分以外の計画が出て参らなければ十分でないということがあるわけございまして、この点は実は私どもが開銀のほうにも、電源開発その他のセメントの今後の需要の増加といふことから、セメントについてはもう少し計画が出るはずなんだということを前触れを以てお願い申上げてございます。出たらよろしくということは話し、又或る程度の了解を得ておるつもりでございますが、実は会社のほうにも具体的に計画を立てておられるべくそれ／＼の会社へ懇意をいたしておりますが、或る程度計画が固まりつゝございます。近々度のうちに固まるであろうという工場が三、四工場ござりますし、そのほかにも考えておる工場がございまして、まあこれらが順調に参りますれば、私ども明年度増産の分はおおむか達成できることじやなかろうかと、これはまあ私どもが直接作るべきものじやございませんので、両方の気合いが揃わなきゃいけませんが、出揃つた段階じやござるものじやなかろうかといふふうに判断しておるわけでございます。

に幾ら融資して何万トンの増産計画があるという御説明が、これは計画でも結構です、見込があると、或いは二十六年度には幾ら融資をして幾ら増産されたという点は御説明願えませんか。

○政府委員(徳永久次君) 確定いたしましたが、年間能力十二万トンの分を整備、建設いたしておりますが、これの完成予定が今年の九月頃と予定いたしております。これは前年度からの引き続きでございますが、開銀の融資の例外としては一億一千五百万円をお願いしております。それから本年度新規にすでに見込みました分で開銀の審査中のものが下北開発、これは大湊の工場でございますが、能力十二万トン、完成予定本年十一月、それから開銀の融資希望金額三億五千、これは会社側の希望でございまして、若干数字は削られるであろうというふうには考えております。それから日立セメントの日立工場、これは同じく年間能力二万トン、完成予定は本年十一月末、融資希望額三億、この三つが只今申込んでおるわけであります。それから若干述べて参りますが、磐城セメントの岐阜工場、これは明年七月でござりますが、新工場でございまして、建設にも相当かかりまする関係で完成が遅うございますけれども、これは本年度改めて実は開銀に申込んだりおりませんが、前から懸案の工場でございまして、申しますのは、鉄道の新設と関

連いたしますので、前にはばこれは融資の対象にするということがきまつておつた工場でございます。鉄道が先般の新線建設の審議会で建設に着手されたことが挙げられました。で、その開設と歩調を合せてこれも開銀融資の対象としつつ工場の建設に着手してもうと、いうことに相成つておるわけでござります。その他の工場は、ほかに問題になつております工場は小野田の津久見工場、これは増設の形で計画がござりまするし、それから敷設セメントにも計画がござりまするし、それから豊國セメントにも計画がございまするし、又北日本、それから電気化學等にも計画があるわけでござります。これが、政府に具体的に開銀申込の分として計画を固めて出すといふ段階までは至つておりますが、今会社当局として具体的な設計その他も準備中であるよう聞いておるわけです。

○田中一君 今、御説明によりますと大体四十万トンぐらゐが本年中には増設される、増産される段階に入るといふことになつておりますが、二十七

年度十一月までの融資、これは大体セメントは曆年度でやつております。一月から十二月までの計算でやつておりますが、大体二十七年度は相当大幅

に他の産業のセメントを食うといふとの結論になるんじやないかと思うのです。この点は、そのような計画で安

本でも計画を立てていらつしやるか。最後に安定長官に伺います。

○国務大臣(周東英雄君) 二十七年一度、初年度の問題につきましては、そ

う私は他の産業の使用部分を取らなくとも実行はできると考えております。殊に先ほどからお話を申上げておりますように、大体の普通の生産予想と実績との対比から見まして七十万トンぐらいの増になるわけです。そういうものはよろしくござりまするし、又電源開発の着手にいたしましても、本年度から着手いたすものについても時間的に多少ズレもございましょう。いよいよいけないときに、先ほど申上げましたように、輸出の分についてもこれをむしろ国内産業というよりも、絶対必要なものは別として、或る程度国内に向けつつ民需の圧迫を避け、或る程度輸出に幅を持たせる、こういうふうに考えております。

○田中一君 御承知のようにセメントは無論廃棄してござります、価格については……現在は大体トン八千五百円ぐらいで取引されておりますが、一千八百円ほど計上しておるようによく承知しておりますのであります。政府で逐次値上がりの状態であります。政府では本年度の予算には算定基準として八千八百円ほど計上しておるようによく承知しておるのであります。大体、若しもこれが仮りにこの程度の、先ほど御説明がありましたような年間十二万トン計画に融資の一一番大きなのが三億程度では、無論これは増設です。新設ではございません。新設をするには八千五百円のトン当たりの価格を二千円増せば、いわゆる一万五百円にするなら

ば、セメント会社は必ず増産いたしまします。これは八百万トンであります。それでも百六十億といふものになりますから、若しも価格の点においてこのほ

うだん、これはもう絶対優先する

来た場合には、無論価格の騰貴は免かれません。

○国務大臣(周東英雄君) 二十七年度、初年度の問題につきましては、そ

れんと思うのです。その際政府としてその価格の抑制のこと、或いは価格の調節については何か手をお打ちにならうか伺いたいと思います。

○国務大臣(周東英雄君) まあ二十七

年度においては、只今申上げましたよ

うにそら他の産業を圧迫してとこと

かろうかと考えております。まあ今後

の調節がかかるか伺いたいと思

います。

○衆議院議員(福井一君) 発電機の問題につきましては、全般的に見ますな

にいたしましてもその点については誠

めに、価格の騰貴等のために製品が高くな

るのではないかという御心配は多

いと思います。ただ御心配をやるため

に、価格の騰貴等のために製品が高くな

るのではないかとおもな点だけだと存じてお

ります。

○衆議院議員(福井一君) 発電機の問題につきましては、全般的に見ますな

にいたしましてもその点については誠

めに、価格の騰貴等のために製品が高くな

るのではないかとおもな点だけだと存じてお

ります。

○衆議院議員(福井一君) 発電機の問題につきましては、全般的に見ますな

にいたしましてもその点については誠

めに、価格の騰貴等のために製品が高くな

るのではないかとおもな点だけだと存じてお

ります。

○衆議院議員(佐々木良作君) 所要機械の問題でござりますが、お手許に参考資料の一とおりあります。それで、この五頁に出してござりますが、それを御覧

ください。この問題でござりますが、それを御覧ください。

○衆議院議員(佐々木良作君) 今の質問は通産省に中

にどんづら、これはもう絶対優先する

んだといふ形で以て電力会社に持つてお

る、電気の発電機は日本の国産品を使

いますが、これは、開銀融資の対象

ではありません。それで、この問題につ

いては、開銀融資の対象ではありません。

○委員長(佐々木良作君) 特別に答弁

を限定される場合には御指名を願い

ます。

○田中一君 私は通産大臣に伺つてお

ります。

○国務大臣(高橋龍太郎君) これは無

論私はできるだけ内地の製品で行くべき

だと思ってます。ただこの火力発電の

が、具体的に実際の問題で伺いたいと思ひます。

一点は、丸山ダムの問題、これに使つて電気の機械が両社に発注され、会社が違つておるので困るというお話をありますから、幸い松永さんが出ておいでになるからそのほうから御説明を頂きたいと思います。

それから次にこの日本の今後の発電の問題に関しまして、発電機械が日本でできるかどうか、その品質がいいかどうかという問題でございますが、私も今通産大臣から仰せられました通り、水力については一部はなか／＼アメリカにいい機械ができるやに承わつておるのであります。又火力についてはなか／＼優秀な機械ができるておるようであります。日本の火力機械は大分悪くなつておりますし、取換える時期にもなつておりますので、こういうようなものはできるならばやはり取換えといいますか、アメリカのものを入れる工夫も必要かと存ずるのでありますが、具体的なケースといたしますが、例えれば何カロリーでどのくらいの発電ができるというようなことは、火力発電の分についてはたしか調査をいたして見たことがあると思いますので、その点は説明員のほうから一つ説明いたすことにしておきたいと思います。それでよろしくおぎますか。

○政府委員(松永安左エ門君) 只今丸山の七万五千キロを東芝と日立に分けましてその下部会があるかな、かと、

関西電力におきまして詳しく述べます。しかし、その結果をもとにいたしまして、両方とも同じ形において同じ時間で進行するということを確かめましたので、差支えなかろうといふことを関西電力のはうに公益委員会は申上げまして、関西電力でも不都合なしと認めて東芝、日立両方が同じような性格を持つた七万五千キロ一合ずつの注文をお引受けになつて完納を非常に急いでおるわけであります。予定通り完納することと心得ております。

○栗山良夫君 それでは大蔵大臣に二、「お尋ねをいたします。すでにこの問題につきましては木村君或いは小林君等も質問されておる問題であります。が、私はいささか観点を変えまして二、「お尋ねをいたしたいと思います。御承知のように只今提案になつておる電源開発促進を実行せ移します」と、民間資金で約三千三百億円、政府資金におきまして三千五百億円、丁度六千八百億円程度の巨額の資金を必要とすることになつておりますが、取分け特殊会社におきましても民間資本も半分入れる計画にはなつておりますけれども、恐らくこういう会社には民間資金は先づ入らないものと考えなければならぬならないのであります。そうすると勢い財政投資と申しますか、政府資金によつて運営をせられなければならぬことになるわけであります。その場合に私は一番問題になるのは、

これはこの前から論争しておるのであります、外資はなか／＼入りにくいたゞらうことはその後一致して意見になつた。

きにも維持費の問題で問題になつたか
と思いますが、未解決の問題でもある
とさうあります。これを极端にやりま

すれば性質は違いますけれども、戦争前に東條内閣等において一つの軍需の継続的な拡充工作をやられまして国会はただあれよあれよと見て いるままであとからどんどん／＼どんどん／＼軍備の拡張が行われてそして国民がどんどん／＼税金を取られて行つたという苦い経験を問題は違いますけれども、この電源開発において再び再現しないとは私は断言できないと思う。国会は一体どうつておつたのか、こういうふうに言われる虚偽があろうかと思ひますが、そういう点について大蔵大臣は一体どういう工合にお考えになりますか、それ伺いたいと思います。

は、財政の問題とは直接に関係があるわけではないのでござります。関係があるのは一般会計から二つ、うちの二

○栗山良夫君 そこが問題点として過
日来、これは私ではありませんが、こ
ういう特殊会社をなぜ作ったのか、作
らなくても財政資金を直接会社にやつ
たらそれですぐ仕事ができるのじやな
いか、こういう質問に対して当時これ
は提案者も言われたと思いますが、財
政資金であるのでそういうことはでき
ない、見返資金、或いは資金運用部資
金等はすでに開発銀行、その他の機関
を通じて出しているじゃないか、こうい
う追堀に会いましても、それは一般会
計から出すものはさよくなことはでき
ない、こういう工合に強く否定をせら
れておりました。いわゆる一般会計か
ら相当なものが株式の投資になります
が、とにかく出ることには間違いない
と思いますが、そういうことは絶対に
ないわけでござりますか。見返資金か
預金部資金だけで三千五百億円ばかり
の金は貯える、こういうことになります
ですか。

○國務大臣(池田勇人君) それは先般
來政府当局が答えた通りでございまし
て、一般会計からも出すのでございま
す。併しこれは継続費の問題じやござ
いません。例えば輸出入銀行とか、或
は日本開発銀行へ出しますのこその

ときの財政状況によつて出すのでござります。で、或いは補正予算で出す場合もございます。一般会計からの繰りはござりますけれども継続費との問題じやない。だから先ほども申上げましたように一般会計との繰りはあります。併し主として資金運用部の債券引受け等、或いは民間の出資、或いは外資導入ということが将来考えられる、こういうことを申上げておきます。

○栗山夏夫君 その都度予算措置を講じてやるということを言われるのありますけれども、とにかく資金需要の全貌は明らかにされておるわけなんです。全貌は明らかにされております。例えば一般会計から大体特殊会社への出資が九百九十五億、公共事業費へ二百三十億、計千二百一十五億円、これを出すことが発表されておるわけであります。ただそれの予算措置が今直ちに講じられていない。毎年度順次やつて行く、こういうことであろうと思ひますけれども、それはやはり継続費ではないと言われますが、実質的には継続しなければ発電所は完成しないわけでござります。そういうことをやはり政府としては前以て全貌を明らかにされておく必要があるのじやないか、こういうことをお伺いしておるわけです。

○國務大臣(池田勇人君) この財政資金から八百億出る場合において予算を通じて出す金と、予算を通さずに出すものとがあるのです。これは例えば一般会計から開発銀行に出資いたしますときには予算を通します。併し今後開発銀行が資金運用部の資金を借入するときには予算を通さないのであ

ります。で、大体この電力開発公社につきましては財政資金としてその程度を予定しておる、こういう見通しでござります。それを一般会計の予算からどれだけ出すか、資金運用部の債券引受け、或いは借入金によつて幾ら出すかということは今後の事情によつてきまする問題であるのであります。今三年先、四年先の日本の国民経済がどうなるかまだはつきり見通しがつかないとさういふに一般会計から何百億、資金運用部から何百億、或いは又民間の情勢によつて民間投資が何百億、こういうふうなことをきめることは、私はいつきめようと言わればそれまでですけれども、きめることは妥当でないと思います。大体二十七年度におきますところの予定のものを一応きめておけばいいのじやないか。こうなると二十七年度につきましては電力開発公社がまだできておりませんが、できたらすぐ開発銀行から出すように五十億円を予定する、そしてこれは予算ではございませんが、一応資金計画として資金運用部のほうで貯蓄債券のほうを六十億を予定しておる、こう申上げておるのであります。二十八年の予算審議に当たりましては一般会計からどれだけ出す、或いは資金運用部の計画としてどれだけ出すかといふことは申上げかねるはずでござりまするが、将来四年間、或いは六年間に亘つて八百億の分のところ年度別に、而も資金源別の見込を出さといふことは少し早過ぎるのじやないかと思ひます。

体答えられたのであります。僕が申上げておるのは少くとも、曾つて東條さんもそれと同じことだつたと思うのです、やり方は……。大体何十億かの軍備が要るのだというので、そのときの予算は確かに国会へ丸呑みにして出されておる、ただ現在は、ああ言つておる間にただ可決せざるを得なかつただけなんです。そういうことは私はよろしくないのじやないかということを申上げておるのであります。まあ余り大蔵大臣のお考へは前と變つていないうでありますからこれはこの程度にしまして、その次に第二一点の問題は、この法律案は一番最初この青色の説明書にも書いてあります。國民生活を順次向上させながら六百万キロワットの発電所の開発をやるのだ。こうしたことと書かれましたけれども、外資はとにかく今のこういう状態ならば入らんといふようなことが非常に強く各界のほうから言われております。今外資は将来は見込なきにしもあらずということはなか／＼入らんというのが大蔵大臣、周東長官あたりのお話であります。大蔵は大体入らんと、こういふことはなか／＼入らんというのがほづぼ一致した大勢になりつつある。従つてこのままで参りますれば、そうして、而も健全財政で以て赤字公債の發行は特別しない、こういう言明もあつたことでありますから、従つて国内の資金を電源開発のために傾斜投資をするということになり、従つて一般産業への融資規制等も当然起きて来る、これは大蔵大臣が言明された通りであります。そういうことになれば、これは結局において国民生活の水準の引上げには頭打ちをさせる少くとも、私は

足踏みをさせることになるのじないかと思う。そういう事態を予想せられておるかどうかということです。

それから又第二の問題といったまでは、一番重要なことがあります。が、明年度からはいよ／＼講和條約の発効によりまして海外の諸国に対し賠償もしなければならんでしょう。これは役務賠償であります。それでもやはり国民負担になることは当然であります。それから再軍備等によるところの費用もます／＼増加の一途を辿ることもこれは火を見るより明らかであります。そういう点から考えまして国民の負担といふものは一方においては産業を或る程度抑えられる、或いは金融の非常な難航にぶつかることのようになりますから財政の膨脹も勢いどん／＼植えて行くということになりますればこれがそのまま国民生活を非常に圧迫して行くことになりますが、そういう危惧は毛頭ないものとお考えになつておりますか、この点を伺いたいと思います。

○國務大臣(池田勇人君) この前の電話と同じような話だとおつしやいますが、その通りでござります。何も私は二週間や三週間で意見を変える男じやございません。私の見通しをはつきり申上げて いるのであります。外資の問題につきましては出ましたが、これは私は困難だと申しまして不可能とは言つていません。要はある。それにはいろいろの前提條件を踏越えなければいけない。差向きの問題は外債の支払方法もきめなければいけない。それから国も本態勢の整備をしなければならん。又

開発銀行への加入、これも怠いでやります。こういう前提條件がありますのでそれをやり、国内の信用を高めることが第一だ。いろ／＼困難があるが、望はなきにしてあらずである。だいづからどれだけ出すという問題は今申しました前振候件を回復してから問題であるのでござります。私どもはできるだけ早い機会に外資が入つて来るよう、極力努力しておるのであります。それを外資は入らないのだ。こういうようにきめてお考えになるのは少し早計だと考えております。皆力を合せて外資導入が早くたくさんできるよう努力すべきだ、こういうことを申しおるのであります。又赤字公債の問題にいたしましても金輪際自由党内閣に続く限り赤字公債を出さないとどうのではなく、赤字公債を出してもインフレにならない、国民大衆が迷惑をこうむらんような状態になれば赤字公債を嫌うものではございません。現にアメリカなんかにいたしましても赤字公債を出しております。これは日本の公債が赤字公債を出しても国民大衆に迷惑を及ぼさない、そういう時を見ておるのであります。赤字公債を出してもいいくらいに国力が回復すれば何とも赤字公債を嫌うものではありません。今はまだ日本の経済力といふか、体が十分に回復していないから、もう少し我慢しようというのであります。赤字公債を金輪際出さないと、いか財政政策をとるものでない。やはりその時の情勢によりましてできるだけ国民生活の水準が上り、国民経済の発展するようと考えて行こう、こういたしておるのであります。従いまして三年先四年先にどうしてもこれは赤字公債

を出してても経済界にインフレの心配がないし、これが国民生活にとって必要だと、こういう断定が下されるならば、赤字公債を避けるわけでもございません。又賠償の問題もございましたが、我々が條約第十四條で示しておりますが、日本の国民生活水準を維持向上しながら、隣保共助の関係、又戦争の償いをする、こういう意味で條約に基く役務賠償を考えておるのであります。これによつて日本の経済を壞したり、国民生活を著しく下げるということにつきましては賠償も減らして頂かなければならん。又これから歳出といふふうなことをお考えになつておりますが、何と申しましても生活水準を上げるといふことが政治の基本でございますので、それを土台に我々は考えて行きたい、こう考えておる次第であります。

は、私はそういうことが言えるし、私
もそれを否定するわけじやありません
けれども、併しそういう状態が成り立
つたためにこの電源開発をやろうとい
うことであつて、どうもシーソー・ゲー
ムの片方のような恰好になりますが、
その点は少しお見込違いではないので
すか。

○國務大臣(池田勇人君) シーソー・
ゲームじやないのでござります。今年
も千億円余りの電力開発資金を出そ
う、こう言つておる、そのうち財政費
金が半ば近くあるのであります。で、
赤字をせずに昭和二十七年度は予定の
電力開発はできる。これは特殊会社の
みならず一般の九電力会社にも三百
億、少くとも三百億出すのであります
。何もシーソー・ゲームでない。も
う電源開発を徐々にやつている。これ
を早くやつて行かなないとシーソー・
ゲームになる。今出す金は赤字じやな
い。だから私は電力開発を一步進めて
本年からやつて行こう。それは赤字で
なしにできる。こう申上げておるので
あります。

○栗山良夫君 それならば二十七年度
にすでにもう一千億出すのだところ「
われるならば、二十七年度に特殊会社
に幾ら出す、これはわかつておるわけ
です。従つて別に特殊会社を作らなく
ても毎年一千億ずつは出るわけじやあ
りませんか。そのところが我々もつ
ともわからぬ。特殊会社を作らなけ
れば資金は出ないとおつしやるけれ
ど、今一年一千億と言われば五年で
五千億、六年で六千億となるのであり
ます。大体こういうふうなことになる
わけでありますか千億出しておると
いうことであればこのままの状態でも

○國務大臣（池田勇人君） 千億円余りの金は先ほど触れましたように、半分程度は財政資金、そこで要望のあります資金から財政資金を出しております。それから資金運用部資金からも公共団体に対しまして出しておられます。又開発銀行からも自家発電に出しております。併しそういうような形態で行くこともざることながら、将来外資導入とかいろいろな点を考えて、而も一般会計から出すということになりますと、特殊会社を設けたほうが出しやすいのです。そこで特殊会社を設けまして、一般九電力会社のやることと、自家発電以外に特殊会社でやつて行こう、これは今年赤字でなしだできる。而してそういうことをやることが外資導入を早くするやえんでもある。こういうふうにあの手この手で行つておるわけであります。民間会社でもあります。出資がしやすし特殊会社もこしらえども、民間会社でもやりましょ、或いは力電力会社でもやりましょ、そして政府出資がしやすし特殊会社もこしらえども、やりましょ、こういうことで行つておるのであります。

○栗山良夫君 まあ大蔵大臣の話はこれまで委員会としては三遍目なんですけれども、大体同じようなことを堂々とぐりをしておりますから、この辺で質問されましたが栗橋君の質問に對しましては打切ります。

○委員長（佐々木貞作君） それでは次に田中君から通告のありました建設大臣及び文部関係の質疑をお願いいたしますが、その前に前々回の委員会におきまして委員外発言としておきました栗橋君の質問に對しましては

して法務府の法制意見局からその御答弁を受けておりましたので、先ずその御答弁をお願いしたいと思います。

○政府委員(西村健次郎君) この前の前々回の委員会におきまして栗栖委員からの質問の点は、たしか第一点は、この電源開発公社と工場財團設定の関係で如何という問題であったと記憶しておりますが、その点につきましては、工場の概念には電気の供給目的とされるということになつておりますので、その間の解釈からいたしますと、財團を設定するということにつきましては、相當疑問があるのではないか、かよろしくお考えしております。それから第二点は、たしか水利権と財團との関係、電源開発公社、仮にこれに財團を設定いたしますして、最も大事な水利権といふものがその内容となつていなければ實際問題として担保価値が殆んどないのではないか。従つて借入をするとか魂胆いは社債の発行ということがむづかくなるという御説でございましたが、この点につきましては、成るほど水利権と申しますのは、河川法によります降水の公法上の使用権でございますが、これは公法上の水の使用権であります關係上、種々の公益上の見地からも制限をしてござります関係もありますので、これを以て直ちに一つの権利、實質的には財産権の一種でありますけれども水利権の財團と申しますか、発電

施設との不可分性というところに着
しまして、第四條にあります規定、即ち「國の行政機關の長は、河川法その他の法令の規定による他の行政機關
处分が、電源開発の円滑な実施に支障を及ぼすおそれがあると認めるとともに、当該事項を所管する國の行政機關
の長に対し協議することができる。」
この規定の内容によりまして河川法第
十一條の規定により主管大臣たる建設
大臣は水利権の許可をする都道府県知事
を指揮するということの運用によ
まして実際に過去において外債の発行
といふような場合においてとられた
同じような水利権が財團に引ついて
行くということが確保されるのでは
いか、恐らくこういふことを予想さ
て四條の規定が作られたことであ
る、こういふふうに私どもは解釈いた
して差支えがないんじやないか、こ
うふうに思つております。
○委員長(佐々木夏作君) 只今の答
に対しましてこれは前々回の引続きで
ありますので、委員外の発言といた
まして、栗栖赳夫君に質疑がありま
たならば発言を許可したいと思いま
す。
○委員外隸員(栗栖赳夫君) どうも重
な時間を再々恐れ入りますが、問
題をはつきりするためにいま少し尋ね
せて頂きたいと思います。今の工場整
理について疑義があるというのは、こ
もさようにも考えておつたのでありま
す。一つ修正その他については提案
のかともお考えを願いたい。これで
外債の担保とはならんということを
考え方を願いたいと思います。
それから水利権の問題であります
が、水利権は私は担保とすると、とい

とは適当でないと思ひますけれども、電力会社への信託証書の既発のものを御覧になるとよくわかるように、財産の取得者、競売その他の方によつて財産の取得者は当然水利権を取得するといふことにしなければ、外債の担保にならなかつたのであります。外債を発行するときには、當時非常に不備がありまして、わざ／＼、通信大臣の必ずそうするという行政的な書面を一つ添えて向うに与えることによつて一時を糊塗しておるような次第でございまして、敗戦の今日外債を出すといふと、はつきり現われておらんとお見えに従いまして何らか適当な措置をとりましたが、外債の担保にはそれがないのです。そこで現われておるかと、はつきり現われておきたいと思ひます。

もう一つ一番初めにお尋ねした点がまだお答えがないようあります。が、公益事業令か、若しくはそれがなくなつた場合のいわゆる電気事業に対する立法とこの会社との間に関連がありまいか、この前の御説明では、電気の供給事業でないから、そこでこの公益事業令若しくはその延長の法律とは関係がないというお話をありました

が、併し私は或る関連を今度は進んで持たないと、実際運営ができないのじやないか、かようにも考へるのであります。そこで関連を持たないといふと、実際運営ができないといふよりな意図があるかないかといふ点が留保されておるのであります。が、これが一つお答えを願いたいと思ひます。

○政府委員(西村健次郎君) 今私のほうにその答弁が留保されたよくな御発言でございましたけれども、私の記憶によりますと、実は私がその答弁を留

保した記憶がないのでござりますが、とりたいと思つて研究を進めておる時

期でございます。なお後段の場合につきまして、公益事業令その他との関連性の問題は、公益事業委員会がなくなりました。

○衆議院議員(福田一君) 只今の御質問では、関連性を持つたものはそこで当然

つたというような場合におきましては、関連性を持つたものはそこで当然

えられるわけであります。その点を今

この点、この法案の分も含めて何らかの措置を講すべきである、かように考

えて行くようにすべきである、かように考へておるわけであります。

○衆議院議員(栗栖赳夫君) もう一つ述べさせて頂きたい。私どもは長く金

融資で育つたものでございますが、そ

れの経験なり実際に徴して見ましても、

戦争中戦時金融金庫といふものができ

ておりました。それから戦後には復興

金庫ですか、それから更に開発銀行

とその間の調整をどうとするかといふ

の問題に関して、混迷として来る

わけであります。私は國家の資金を使

う上において、民間でできるものなら

たとえそういう国土総開発の線に沿

うての、一環としての電源開発であり

ましても、民間のほうでできるものなら

のならそれにはん／＼やらして、或い

かのをいい、配当がものをいうわけであ

る。それから又配当も六分程度でよ

うに考えておる次第でございます。

○衆議院議員(福田一君) その点にお

きましては、まあ具体的に天竜川の開

拓が出来ましたから一応お答えいたすの

にはそれがないのであります。そこで

この法文の上にどこに現われておるか

を最後に一つお尋ねしておきたいと思

います。

○衆議院議員(栗栖赳夫君) 御質問では

ございますが、特殊会社といふものが

やります。分は國土総開発の見地から

見て相当大規模なものである、或いは

山治水に關係があつて、そうして發電を行わねばならん、發電所を作つた

ほうがいいといふようなものを取上げ

ば、これは全部民間の会社にやらせ

る、こういうような建前にいたしてお

るつもりでございまして、今仰せられ

た一線を私たちとしては画しておるつ

もりで法案を立案いたしておるわけ

ございます。

○衆議院議員(栗栖赳夫君) 併しそこ

がややもすると、この前の委員会、天

竜川の問題に関して、混迷として来る

わけであります。私は國家の資金を使

う上において、民間でできるものなら

たとえそういう国土総開発の線に沿

うての、一環としての電源開発であり

ましても、民間のほうでできるものなら

のならそれにはん／＼やらして、或い

かのをいい、配当がものをいうわけであ

る。それから又配当も六分程度でよ

うに考えておる次第でござります。

○衆議院議員(栗栖赳夫君) その点にお

きましては、まあ具体的に天竜川の開

拓が出来ましたから一応お答えいたすの

にはそれがないのであります。そこで

この法文の上にどこに現われておるか

を最後に一つお尋ねしておきたいと思

います。

○衆議院議員(栗栖赳夫君) 只今の御質

問ではございませんが、特殊会社でやつたほうがや

ります。それで、それらの面もいろいろ考

慮する面も出て来るかと思うのであ

ります。そこで、彼らの面もいろいろ考

慮する場合においては、そういう割合に

安くなる面も出て来るかと思うのであ

問題、それから総合開発の面からの問題、あるいは補償の問題、これらのものをいろいろ考へて見てそれで民間ではできないようなものをここでやるのであります分でも小さい発電所のようなるもの、今言ったような意味で余り影響のないようなものは成るべくなら九電力会社とよく詰合ひをして、そしてこの会社の監督のやり方で以てそういう会社とともに協調して行きたい。かよううに考らせて行くというようなことも私たちとしては考慮をいたしておるのでありますし、その面ではできるだけ電力会社とも協調して行きたい。かよううに考えておるわけでござりますから、どうぞ御了承願いたいと思います。

これは当時の特別電力委員会の委員として平岡の工事中のところを見て来ましたが、今福田君の言われた国土開発的な意味であります。あそこにはそういうものは全然ありません。上流のほうは殆んど作つておりまして、あそこにダム一つ作ればそれだけ水の調整がうまく行くので、これは誰が作つたって大したことはないわけであります。それから補償ということを言われましたが、家屋の浸水は一軒もありませんが、ただ発電所を作るところが二、三軒移るわけですが、これは小さな、千キロか二千キロの発電所をやるときでも起り得る、そういうことは全然ありません。従つてこの法律案の十二條の規制を受けるものは私は全然ないと思う。賃金的なことを言われますが、これは先に大蔵大臣が大見得を切られたように、今年でも千億貸しているじゃないかと言われるが、そういう恰好で十分できるのであつて、少しお考えを固くせられてはしないか、特にいやがらせだというような話をされたのだが、私が行きましたときには、すでにボーリングを終つて、天竜の一番底の深い個所の深度の調査も済んでおりまして、もう明日からでもトロッコが動き出せる状態にあつたわけです。従つて私はその言葉は少し過ぎるのじやないかと思うのです。特にそういうことをしないで、そういう摩擦を起さないでやられるのには、先ほどから私が力説しておるよう、関西の熊野とか琵琶湖とか、或いは四国の四十万とか吉野川とか、九州の球磨川とかそういうものをどうして一番先にやられるといふことをおつしやられないか、それは私は力のロスだと思う。今資料を頂

質問いたしたいと思いますが、どうしても力のロスだと思います。そういうことをなぜ力説されないかということは、その根底に何か提案者のほうで考えておられることがありますから、そういうことは、私は申したいくらいです。そういう点はどうも了解いたしかねるのであります。ですが、これ只今の発言で非常に私は奇怪に存じますから、これはこの次にもう一遍譲りますが、それだけ一つ御承知を願つております。

それから安定本部の長官に伺います。が、この間赤木委員の御質問に対しましてこの河川の調査というものがまだうまくできていない、こういうことを建設大臣のほうで認められたのであります。が、只今この予定になつておる第一期工事、第二期工事の地点といふものはもう調査が全部完了しておるのか、或いは完了していないのか、その点を一つお伺いいたしたいと思ひます。

りのことは、言葉を返して甚だ恐縮ではあります。ですが、お間違いになつておられるというか、調査をまだ十分しておいでにならないのじやないか、かように考えておるということを一言お答えをいたします。

○栗山良夫君 大体ものは常識で言つてもらいたい。どこの発電所、五千キロの発電所でも一万キロの発電所でも、作ればやはり若干は浸水する個所もあり、浸水する土地も田圃も出で来ます。これは常識ですよ。そういうものが全然なしに発電所ができたら作つてもらいたい。そんなことないです。私が言うのは、あの上のほうにある平岡の発電所と今作る佐久間の発電所を比較して御覽なさいといふのです。どうしてそれなら平岡の発電所も大規模総合開発の一つになるかどうかといふ問題です。そういう三百代言的な言葉を私は聞くのは心外に堪えない。常識で考えて御覧なさい。あれだけの土木工事をやれば発電所を作るのに必ずそれがだけのことがあるのです。私が一番問題にしているのは、佐久間の場合には、発電所のダムから隧道を抜いて、こちらのあの部落へ引込んで来るときには、そのベース・ストックがあそこの部落の銀座になるところ、丁度村の一番中心地点に下りて来る。そこが予定地点になつて、そういうことを申し上げたのです。十分調査をして来ております。そういう飛んでもない発言を慎んでもらいたい。

○委員長(佐々木良作君) 先ほどの河川調査の問題についてはどうですか。

○國務大臣(周東英雄君) それは大体予定計画になつておる第一期工事、第一期工事関係については一応調査がで

○栗山良夫君 そういたしますと、この石狩川から第二期工事の球磨川まで入れまして、調査が完全に終つて、工事命令だけ出ればもう明日からでもかかるれる地点それをA級としましょう。そのA級地点、それから更にそこまで行かないけれども、調査をしなければならん地点がB級、それからそれより劣るのをC級くらいに分けて頂いてそれを一つへお指図を願いたいと思ひます。

○説明員(佐々木義武君) 只今の問題は、赤木委員からも再三御質疑がございまして御答弁申上げたのでありますが、第一期の計画に関しましては只今長官から発言がありましたように、大体準備なり調査或いは着手の準備等も大体できまして、着手できるという地点を選んでおるつもりでござります。第二期の地点につきましては、まだ調査が不十分なところもござりますので、調査が済み次第これに着手したいと、こういうふうに考えております。なおそれでは二十七年度に着手を予定しておるこの各地点のそれへの地点で、それが着手できる地点はどうかといつめた御質問でございますが、これに關しましては調査は一応できておりますけれども、何と申しましても、この会社、これをやる主体は、この法楽が通りますれば特殊会社そのものがやるのでございますので、官庁でこれの調査はできておりますと言つてこの実際の首脳者はそれで満足するかど

うか、これは疑問だと思いますので、実際会社ができました際に審議会等の資料等併せて考えまして、これに着手する準備をきめ、で、き次第着手する手順にならうかと私ども考えております。

○栗山良夫君

まあ審議会がどうするこうするという問題はようございます。僕も大体想像がつきますから、そのほうはいいわけあります、とにかくこうしますとこの表を見ますと、二十七年度には全部着手できることになります。提案者のほうの状況から言なつておりますが、吉野、熊野それから庄川、天竜、只見、北上川、石狩川、これは全部今日まで調査をされております。提案者のほうの状況から言なつておりますが、吉野、熊野それから庄川、天竜、只見、北上川、石狩

いということですか。私はまあそうとるよりもしようがないのですが、はつきりおつしやらないということはできません。

○説明員(佐々木義武君)

先ほどから申上げましたように、この地点の内訳を更にそれでは申上げますと、石狩は

熊野は佐久間、庄川、御母衣。

早明浦、こういう地点を予定しております。天竜は西吉野の第一、第二、吉野川は

子倉、本名等を一応計算上考えており

ます。天竜は佐久間、庄川、御母衣。

熊野は西吉野の第一、第二、吉野川は

子倉、本名等を一応計算上考えており

ます。天竜は佐久間、庄川、御母衣。

○説明員(佐々木義武君)

石狩、只見、天竜といふふうに川を並べてございますがこのうちで調査を完了し、着手が可能だと思われる地点は勿論石狩の全部ではございません。北上川の全部でもございません。その中で予定しておる地点を選びまして、個所別にこの地点は着手できるのじやなから手が可能だと思われる地点は勿論石狩の全部ではございません。北上川の全

くいう地点は着手できるのじやなから手が可能だと思われる地点は勿論石狩の全部ではございません。北上川の全

非常に重要な工事、国土総合開発であり、而も一度ダメが決壊いたしますならば、その下流に對しては測り知るべからざる災害を及ぼすものである。そうして日本の土木技術でいたしますれば、まだ未経験の、新しい分野を開拓していくような工事にもぶつかるでしょう。そういうものに対しても、こういう下請に次ぐ下請のようなスタッフで以て果してうまく仕事ができるとお考へになつておるのか、この点を一つ提案者並びに安本の長官にも、私は非常に重要な問題でありますので、伺つておきたいと思います。

○衆議院議員(福田一君) お答えをい

たしますが、前々から申上げております通り、私たちといたしましては、この法律案を出す場合において、資材だ

の人員の問題というのが非常に大事だと考へておつたわけございまして、その面では栗山さんも専門家でいらっしゃいますが、やはり専門家のおかだにも

いろ／＼御相談をいたしたのであります。大体そういうことはできるであろ

うというお話をござります。私たちとしても、今の人員の問題その他につい

ては、御相談のような面は確かに問題と思ひますけれども、併し人員が集まらないことはないと思つております。

又下請に次ぐ下請といふやうなやり方でよいか、こう仰せられますかが、前々私が説明いたしております通り、小さな地点であつたならば、まあこれは殆ど電力会社にやつてもらうような形であります。そういうものをやる場合においては、大体この程度でやり得る

ことは、非常に限定された地点だけでございます。そういうものをやる場合においては、大体この程度でやり得る

の御質問でござりますが、そういう御意見のあることはよく了承をいたしました。こういう意見もあつたというふうことを、法案が幸いにして皆様がたの御賛同を得ますならば、一つ会社の首脳部なり経営者なりにお伝えいたしたいと存じております。なお後段の、和が得られるかどうかという問題であります。ですが、前々からあなたが仰せられております通り、日本の現状ではそういうことでなか／＼和が得られないことが多いようでもあります。併しこれは国民といたしまして、民主主義国家、議会政治といふものを肯定いたしますならば、議会において法案が決定いたしますならば、国民といたしましてはこれに協力するように我々全部が、これはたとえ反対されたかたでも持つて行かれるのがこれが民主主義でございまして、おれはあるの法案に反対したから、法案が通過してもそんな法案には協力しないのだというのでは、私は民主主義といふものはできないと思うのであります。憲法を根本的に改めなきやならないということになります。そういう意味合いで、あなたの御心配の面はよくわかりますけれども、我々といたしましては、たとい本案に反対のかたでも一つ御協力を願えるようになるとを低うして我々のほうからもお願ひいたしますが、そういう気持でこれをやつて行つて、初めて日本の政治なり経済なりが民主主義的に運営されて行く、こういうことになるのだと思ふのであります。なお、これについて確信があるかという御質問でございますが、私たちとしては真心を尽してお願ひをいたす気持でございまして、これ以上に申上げることはございません

○栗山良夫君　国会で、議会政治で多
数政治だから可決すれば反対したもの
も当然賛成すべきであろう、こういう
立場におつしやるけれども、まあそこ
まで行くか行かないかは別として、自
由党そのものでも、例えればすでに去年
は再編成を断行されたわけであります
が、その再編成のときでもその前の国
会で一応自由党が提案されたわけで
す、せられて而も審議未了になつたと
きには、あなたも御承知の通りに、あ
の本筋の問題を自由党が反対されたわ
けではないのでありますて、復元措置
の問題で議論があつて、そうしてまと
まらずにそのままになつてしまつたわ
けであります。そういうような状態で
今日再編成が行われておるときに電源
開発のはうは今のような論法でおいで
になりますけれども、今日問題にして
も、或いは復元の問題にしても、もう一
びしやつと結末のついておるものを作
り、一生懸命何とかしようと思つて骨
折つておられますけれども、これなどは
私は今責められるときに、自由党そ
のものも、その点はよく一つ人のこと
を言う前に自分のことをよく考えてよ
うしたい。甚だ以て不適当も過ぎると
僕はそう思うのです。どうぞ人のこと
をおつしやるときは自分のこともよ
く考えておつしやつて頂きたい。

きに反対いたしましたが、党としてきまつた動き、或いは又ボッ勤によつてきまつた動きに対し、私はこれを積極的にどうこうしておるわけでもございません。又只今ちよつと御発言がおりましたが、いろ／＼復元とか公納とかの問題とかいろ／＼ございましたけれども、これにはそれ／＼おの／＼の理由のあることでございまして、何も自由党内においてその問題がちゃんときまつておつたかどうかといふことはよくお調べを願いますればおわかりが聞えると思います。これ以上申上げますと又お叱りをこうむつても困りますので、この程度でやめさせて頂きます。

○田中一君 この法案の第三條の國土総合的な開発という文字がここに出て来ています。併しながら四條その他を拝見しますと、殊に國土総合開発調整審議會と電源開発審議會との関連性、その他何を一番重要視されておるか、この法案としては無論そこにウエイトを置くのは止むを得んと思います。実際に例えれば河川法にしましても、河川法の第四十九條では「主務大臣ハ河川ニ関スル行政ヲ督ス」とはつきり明記してあるのです。併しこの法案を見ますと、結局開発調整審議會といふものが一番権力をを持つよう見られるのです。無論國土総合開発といふ問題は、總体の問題が電源開発といふ事業のために、あらゆるものから優先されるというに解釈されるのです。その点につてまあ建設大臣が来て頂ければ建設大臣からも御意見伺いたいと思つたのですが、提案者並びに安本長官、建設大臣の御意見を伺いたいと思います。

○衆議院議員(福田一君) 我々としては、國土総合開発といふものは、一番最優先いたすべきものであまして、そのうちの電気といふもので、この法はその特例をなすのであります。従つて電気が必要だ余り電気だけに優先することはいけない。総合開発を忘れるということの

いように、ということです。この審議会においては各関係方面の調整をして電気の開発をして、総合開発の誤りなきを期したい、こういう考え方があります。

○田中一君 国土の総合的な開発利用及び保全ということは、結局この法案では電力優先、電力を中心とした国土総合開発を考えているか、国土総合開発計画全体の一環としての電源開発を考えているのか、又事業を行う場合に何の観点からどういうことをやるか、先ほどから提案者の御説明を開きましたと、口では国土の総合的な開発利用及び保全ということを言つておりますが、仕事をする場合にはいろいろそれと食い違ひがあると思うのです。そういう点については実際にこの主務大臣、各府省と言いますか、各大臣が並んでおりますけれども、この審議会の結論といふものはすべて優先せられるのはどうか。殊に国土総合開発審議会とどちらが問題点を先ず取上げるのか。やはり電源開発審議会のほうが問題を捌いて、そうして国土総合開発審議会にかけるのか、国土総合開発審議会との関連性を何ら語つてない。第三條に文字としては出でています。併しながら国土総合開発審議会のほうで、国全体の総合開発を考えてそうして電源開発というものを考えるのか、どちらが先なのか伺いたいのです。

○國務大臣(周東英雄君) 理論的に申上げますれば先ほど申しました通り、国土総合開発という全体を総合して計画を立てるというほうが優先するわけあります。併し電気のほうはその中の一部門であつて、電気を開発してその地點にこれをやろうという場合に、これが全体の国土総合開発の立場から見

て、非常な損害を伴わないよう、総合開発計画との間に調整をするということで第四條に規定があります。その提案の順序、前後はいろいろな場合があると思いますが、或る個所においては今日すでに国土総合開発計画として、特殊地点として指定されてあるところには当然電気の開発を含めて計画を立てている。まだそういうふうな計画が立つておらないときには、電気の問題だけ先取上げる場合がありまして、将来国土総合開発はその地点に電気の開発をさせることはどうかということの審議は当然なるべきことであると考えております。

○國務大臣(西原) 申上げたこと、飽く迄も国土を整備する。併し今、総合開発計画に大きな開発もありましては、やはりそのことはある。しかし、やはりそこには、このころの総合的な影響を持った全面的な総合開発が、このことによつて、瀬戸内海の島嶼、河川魚族の島嶼など、いろいろな面での調査研究のことを三つに分けておる。従つて、一々うな点がある。その点はつきまとつておる。それから、この後半に特徴を定めます。つまり、これは、全面的にややり全体的にやらせる地点が、ではないのについては、そこまであります。河川水路の整備や、やはり第三條に記載したことを考慮して、場合に総合開発計画を実現することを

これは只今
おられない
と思いますが
各地方別
の方が優先
入つてゐる
ころの電源
り面につい
てはどう
思ふけれど
免電所を置
であろうと
おいてどう
もどことを開
國係なり、
流域水路と言
いうものの
うなことも
はならんと
農林地帶と
ので、そろ
書いてあ
指摘のよ
か、三條に
るわけであ
りますが、
この開発に
この会社に
えてはいる
第三條に
の開発に
の開所につい
場合に、
ができて
に関する規
第三條に
の開發に
うかとい
たといふこ
ういう趣

も國土の総
員会において
は電源開発
は国がすべ
とをおつし
見がその中
は甚だ我が
ることを考
臣に伺いた
願います。

（作答）只今
初田君が
要求があつ
て臣は出席の
ので或いは
知れません
のと電源開
國土総合開
（一君）私が
の問題、い
計画がある
わけであり
の問題があ
る、或いは
方計画、特
計画にあつ
る、或いは
方計画、特
の問題、い
計画がある
ことをおつ
会的な性質
。従つて電
発計画で取
は電源開発
は国がすべ
とをおつし
見がその中
は甚だ我が
ることを考

の問題へと直接お取り扱いください。また、会員にはどなたでも事務の開発に貢献していただけます。この機会にぜひお手伝いください。

に卓見をお持
その主張を行
ど、こうしな
も、今度新
まして、建設
なるか、あな
のが出るよ
お入居として
お考へになる
いのであります
て国がやる
柄そういうこ
いのであります
おらないの
目的ダムのこ
なつたのじや
。私は政府
いう表現をし
。政府がや
るいろ／＼
ダメはそれ
ことを言つ
なく、多目的
なつたのであ
ます。

大臣は一体
か伺いたい。
この法案
の理論と
政策面に現わ
考へでおり
らしくこの
私は電源開
発の問題と
ておるよう
とを申上げ
すが、私は
のがいと
がやつた
たのじやな
つたり或い
ないかと思
うのがいいと
あります
とに関連し
ないかと思
うのがいいと
あります
。従つて政
府は政
府のものは政
府のもの
あるよう
。今回の電
力社であり、
も属すべき
う機関が財
な電源開発
來に役立た
に結構だと

大臣の権限の発の、総理や失礼、しても、建設す。
○田中二方に伺う。これは今に……。
○委員長上げます。
は、まだて先ほど、なるか、も、教育であります。て、そりようによす……私おつたそりあります御発言かに御発記をとめ
「速記
○委員長て下さい。これで散るあります。
○委員長日は、こ
午後

佐々木良作　「佐々木良作」は、合開発といふ
審議会との
設大臣は必
のは最後まで
大臣に属して
日出席ないよ
臣(野田卯一
君　なお文部
が、次の予
打合中であり
申上げました
課長というの
ですから、一度
了承いたしま
て下さい。
て下さい。
【中止】

電力会社が統一しておられるのであります。問題がきまらず行政権、監督権をもつもの……

昭和二十七年六月六日印刷

昭和二十七年六月七日發行

參議院事務局

印刷者 和刷房